

# LA EPOCA

## Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 1.º DE NOVIEMBRE DE 1911

NÚM. 151 100

### SANTORAL

Miércoles 1.º de noviembre.—LA FESTIVIDAD DE TODOS LOS SANTOS. San Cesáreo, diácono; San Benigno, presbítero; San Severino, monje, y Santas Cerenia y Juliana, mártires. Entre las fiestas que la Iglesia ha instituido en reverencia de los bienaventurados, la más solemne es la que celebra el primer día de Noviembre en honra de todos los Santos, porque en esta fiesta los abraza á todos y se encomienda á ellos, é invoca en su favor á toda aquella bienaventurada compañía. Esta fiesta la instituyó el Papa Bonifacio IV el día 12 de Mayo del año 609, cuando consagró una iglesia en Roma, en honra de la Madre de Dios y de todos los mártires, la cual antes había sido un templo suntuosísimo, llamado Panteón, que los romanos habían erigido en recuerdo de la victoria conseguida por Augusto en la famosa batalla de Accio contra Antonio y Cleopatra. Llámase hoy

esta iglesia de Santa María la Rotunda, y el día 1.º de Noviembre, por orden del Papa Gregorio IV, se celebran en ella con gran solemnidad los Oficios divinos en honra de la Virgen Santísima y de todos los Santos; y esta es la primera razón de celebrar en este día tal fiesta. Además quiere la Iglesia cumplir con todos los Santos en general, ya que en particular no es posible; pero la principal razón es animarnos á la imitación de todos los Santos, proponiéndonos su ejemplar vida y la gloria que por ella consiguieron, á fin de que alcancemos por los ruegos é intercesión de toda aquella corte celestial lo que por nuestras culpas no tuvimos mérito para obtener. Justo es, por otra parte, rendir algún tributo al gran número de cristianos y de mártires, cuyos nombres y actos no han llegado á noticia de la Iglesia, no pudiendo por ello ser venerados en los altares.

### Concluye M. Croiset

Para terminar su discurso, procura el docto profesor seguir el principio asentado en sus principales aplicaciones. «Trátase, dice, de dar á nuestros alumnos el amor de la verdad científicamente establecida.»

Pero este amor no me parece cosa nueva, ni había de esperar á la democracia de ahora, ni á la tercera República francesa, para darse y crecer en los racionales que se educan, sean de «cualquiera tiempo pasado» y bajo toda forma de buen gobierno.

Ni, de otra parte, deja de haber muchas verdades que, rebotando y excediendo al razonar positivo, entran, con todo eso, y prosperan en la realidad de la vida.

En esta misma conferencia se han reconocido esas verdades; y excluirlas de una educación liberal, democrática, sería caer en el «fanatismo de la ciencia» que nuestro elocuente orador ha condenado.....

Lo que sí puede afirmarse sin temor de errar, es que la verdad es más grande que la ciencia. Y es muy cierto que «lo esencial en la educación no consiste en la multiplicidad de conocimientos, sino en el método.» Tanto es así, que, olvidados ciertos detalles, parece á muchos hombres hechos «que su educación fué manqué», como decía el señor de Lavoisier. «Es un error que raya en simpleza,» indica M. Croiset..... ¿aludiendo?

«Las materias tradicionales—dice,—aceptando el plan de la enseñanza (secundaria) son: la gramática, las literaturas, la historia, los elementos científicos, la filosofía, cuanto á lo intelectual; á que se agrega la enseñanza moral.»

No dejará de sorprender esto de «la gramática,» en nuestro pequeño mundo pedagógico donde su estudio ya se tiene por cosa del antiguo régimen. Pero oigan lo que dice el señor Decano Croiset:

«Por lo que hace á gramática y lenguas, no hay dificultad» (entre ciencia y creencia, se entiende). «Este estudio preliminar, indispensable para dar á la inteligencia el instrumento de análisis y precisión, que luego habrá de usar en sus trabajos, no toca á nada que pueda inquietar las conciencias.»

Acaso estas últimas «inquietudes» son las que han querido suscitar nuestros pedagogos, prefiriendo cualquier otro ramo al de la gramática, cuya bárbara polivalencia priva, seguramente, de la precisión y el análisis deseado....

Pero, tente, lápiz. ¡Si las comparaciones son odiosas, el contraste nos pondría ahora en... lo peor á quienes presumen de progresivos. Por algo dijo aquí un Ministro, hace años, que en ciertas cosas de instrucción pública «nos habíamos adelantado á Francia.» ¡También adelantan los cangrejos... á su modo!

Lo cierto es que nuestro sabio conferenciante pone el serio estudio de «gra-

mática y lenguas» como base de la «educación científica ulterior» en la democracia moderna.

Ya en «literaturas», el problema ofrece cierta dificultad que bien puede allanarse—piensa M. Croiset—aplicando el método histórico al examen de cada autor. Así en Bossuet, por ejemplo, resultan admirables la forma artística y la dialéctica de su *Discurso sobre la Historia Universal*, sin que ya valga, ni se acepte para «educación democrática», la filosofía de la historia que el gran orador cristiano aplica á su célebre *Discurso*.—Pero como esa «filosofía»,—ocurre observar,—es alma y vida de tal obra maestra del arte literario, parece que de ambas cosas se ha de prescindir para juzgar de lo demás: que, después de todo, es lo de menos.

Sigue la conferencia en sus observaciones sobre enseñanza de la «historia», propiamente dicha, y afirma que «si el profesor es democrata y republicano» se abstendrá de «grandes teorías que nada prueban». Siendo un hecho la democracia, «basta que el profesor haga comprender las razones históricas que han hecho posible y necesaria la República». Resulta, por tanto, la historia bastante limitada entre los linderos de república y democracia, cuando se extiende su jurisdicción á todos los acontecimientos humanos, y éstos exceden y rebasan sobremanera de las formas políticas del Estado.

La enseñanza de «las ciencias» tiene un doble objeto: «surtir al alumno de nociones positivas sobre la naturaleza y formarle, por un aprendizaje racional, en los dos principales métodos de conocer: el raciocinio y la observación». Y aquí prescinde, ó «no quiere acordarse» el hábil maestro, del recargo de los programas y la enciclopedia de asignaturas, que bien claramente condena sólo con indicar, como acaba de hacerlo, el «doble objeto» de las nociones científicas en segunda enseñanza.

Trata, finalmente, de la «filosofía», es decir, «sobre todo, de la metafísica y la moral», según afirma el educador de la democracia, sin cuidarse de los que excluyen ambas disciplinas filosóficas de la educación positiva y utilitaria. También indica en este punto, de la metafísica, «el estudio histórico de las tentativas del entendimiento humano para penetrar racionalmente el misterio de las cosas».

Por su reconocida importancia, trata con separación de la moral, como parte de los estudios filosóficos, sin perjuicios de la moral práctica que antes ha debido acompañar en clase á todas las asignaturas de enseñanza. Claro es que esta

moral práctica tiene por textos vivos á los propios maestros, los cuales, si tal nombre han de merecer, deben prepararse al efecto y hacer como una religión de su oficio, como es la milicia para el soldado.

Cuanto á la «filosofía moral», también propone nuestro autor «la historia de los sistemas, de una parte, y de otra la exposición crítica de las ideas personales del profesor».... De que resultan, seguramente, digo yo, la enseñanza polémica, ó de polemista, que antes rechazaba el orador, «por inmoral», y una ética sin fundamento sólido y permanente.

Con todo, entiendo que ha de hacerse justicia y reconocer las buenas intenciones de quien dice: «La conclusión de cuanto precede, puede expresarse en pocas palabras. He tratado de mostrar que la enseñanza pública no debe fundarse ni en una doctrina de Estado, ni en la libertad anárquica de opiniones individuales. Tampoco ha de encerrarse en una neutralidad hueca, infecunda; sino que debe suscitar fuerzas activas en favor de la sociedad: su punto de apoyo está en la ciencia; su alma es el amor de la verdad.... Nada de tiranía intelectual, nada de fútiles disputas, nada de ataque á las creencias, nada de retórica republicana»....

Todo ello, en fin, contrario á la conducta irreligiosa de los pedagogos á la violeta y azotes de la educación nacional.

SOBRINO DEL TÍO

### Nota editorial

Una personalidad distinguida y amiga de «LA EPOCA» nos indicó hace algunos días, que por la buena fama de la sociedad josefina, era de todo punto inconveniente relatar en la estadística diaria de nacimientos que publicamos, los nombres de las madres de aquellos niños que son «naturales» por su desgracia.

Esos datos de «hijos naturales» acusan una baja en la moralidad pública; y tantas veces junto con el pecado de fornicación, también otros crímenes infames, como engaño, injusticia, opresión violenta;... y sin embargo las que aparecen infamadas publicando esos nombres, son las pobres mujeres que á menudo son víctimas y no criminales: los pillos malhechores se quedan en el incógnito!....

En verdad que tiene razón nuestro amigo, y por eso en adelante no publicaremos los nombres de las madres de los hijos naturales.



# Servicio de corresponsales

## De Atenas

### Fiesta Patronal.---Llegada y recepción del Ilustrísimo señor Obispo

Eran las 11 ½ a. m. del día 23; la calle que conduce á Río Grande estaba invadida de numeroso gentío de todas las clases sociales: hombres, mujeres, y niños, todos esperábamos con ansiedad la llegada del Ilustre Prelado. La calle estaba adornada con arcos de triunfo, y en ellos lujosas inscripciones: reinaba el mayor orden en el pueblo.

Una bombeta y el repique nos, anunciaron el arribo de Su Señoría, y pocos momentos después, apareció acompañado del señor cura Rodríguez, Presbíteros Porras y Carmona, y á continuación 300 hombres en sus cabalgaduras, que venían en su acompañamiento. El Ilustrísimo señor Obispo pasó en medio de la multitud dando su bendición. El pueblo, muy entusiasmado.

A las 12 m. se efectuaron las avemarías acostumbradas con bombetas, repiques y música, despertándose más la animación del pueblo.

A las 2 p. m. comenzó la confirmación: el número fué de 850; á las 4 p. m. terminó esa ceremonia.

A las 6 ½ p. m. celebró el Santo Rosario, en el que predicó el Padre Carmona; á la salida se quemó un pequeño juego de pólvora; luego hubo paseo.

El día 24 á las 5 a. m., la diana y atronadoras bombetas nos hicieron despertar y saltar de la cama alegres y joviales, volviendo de nuevo el entusiasmo á nuestros corazones. También fuimos honrados con la presencia de los Presbíteros Licenciado don Manuel B. Gómez, Junoy y Gabriel Arroyo.

La Misa del Señor Obispo fué á las 7 a. m., dando la comunión á 200 almas, quedando el Sr. Obispo muy satisfecho.

La procesión á las 9 a. m. resultó encantadora, adornada con numerosos angelitos que acompañaban al Santo Arcángel San Rafael, en el mayor orden y compostura; mientras nuestra filarmónica ejecutaba escogidas marchas de su repertorio.

En la Misa el Ilustrísimo Señor Obispo ofició de semipontifical y le dirigió la palabra á la concurrencia que llenaba la iglesia y estaba ansiosa de oír la palabra del Ilustre Pastor, quedando todos los oyentes muy animados.

En el coro el tenor Cano Aguilar, el señor Campabadal y la Señorita Gloria Picado halagaban los oídos del auditorio.

En cuanto al adorno de la Iglesia basta decir que la comisión nombrada por el señor Cura hizo extraordinarios esfuerzos y la Iglesia estaba adornada con gusto y esmero.

El Altar Mayor á cargo de las señoritas Quesada, Esquivel y doña Josefina de Ovares, resultó un modelo de curiosidad, buen gusto, esplendidez y desprendimiento; estaba adornado artísticamente y fué objeto de admiración.

No pasaré por alto rendir expresivas gracias á la comisión nombrada para el adorno de la Iglesia por su buena voluntad y actividad.

Nuestra fiesta ha sido una de las que

marcarán época; haciendo un tiempo magnífico hubo mucho orden concluyendo la función en la mayor alegría como conviene á un pueblo culto.

También merece nuestros agradecimientos don Juan Vargas G., activo y cumplido mayordomo de Fábrica por su actividad en el cumplimiento de su deber. Dios le dé muchos años de vida para bien de nuestra Iglesia.

Corresponsal.

## De Santa Cruz (Guanacaste)

### Vida religiosa.---Asociaciones pías

Dicen las buenas gentes que la villa progresa rápidamente en su estado religioso: la verdad es que se nota muy escasa asistencia á la misa los domingos y días festivos: menos asisten á los rosarios. En esto hay mucho abandono.

Lo verdaderamente notable es La Guardia de Honor del Santísimo Sacramento y la Hermandad del Sagrado Corazón de Jesús. Se ven con gusto sus imágenes en el santo templo y en muchísimas casas de los barrios, sobre todo en El Bolsón, San Juan, El Arado, Lagunilla y Santa Bárbara, barrios que, con el centro de la villa, forman un conjunto armonioso. Un voto de aliento á los celadores y celadoras de tan recomendable asociación.

Ya nuestro patrono el Señor de Esquipulas anda recogiendo limosnas para su fiesta. El señor Cura ha invitado á todos los mayordomos de los barrios á celebrar el quince de enero entrante con una alegre comunión que será un notable acontecimiento en los anales de esta Parroquia.

La idea es buena, fructuosa y ejemplar. Los mayordomos como otros apóstoles rodeando la Sagrada Mesa donde Jesús se les dará á sí mismo en alimento; ¡qué día tan feliz para esos buenos cristianos!

Hace muchos días, ó mejor dicho noches, que si el sol no nos presta su luz estamos en completa oscuridad. Qué será?

IMIM.

## De Pacayas

Para estímulo de los niños y para felicitar á sus padres damos en esta crónica, la lista que nos facilitó el Director de la escuela, de los niños que se han distinguido durante este mes por su aplicación, conducta y aprovechamiento:

Cuarto grado: Federico Alvarez, Jesús Masís, Sara Chacón y Paulina Solano; Tercer grado: Rosa Montero, José María Martínez, María Avendaño y Cirilo Calderón; Segundo grado: Jesús Aguilar, Rafaela Alvarez, Rafael Aguilar y Susana Masís; Primer grado, varones: Domingo Masís, Adán Aguilar, Rogelio Alvarez, Reinaldo Jurado, Juan L. Cordero y José Alvarez; Primer grado, niñas: Otilia Durán, Clarisa Sánchez, Marta Solano, Angélica Acuña y Juana Méndez.

—Don Melitón Mata, importante vecino de ésta, hastiado de la vida de

soltero, ha resuelto entrar á formar parte del gremio de los formales. Su elegida es una distinguida señorita cartaginesa, radicada aquí hace algún tiempo, que por sus prendas personales es acreedora á la distinción con que ha sido favorecida.

Chóquela amigo, y cuanto antes á la iglesia.

—Tuvimos el placer de estrechar la mano del amigo don Víctor Ulloa, uno de los vecinos de más consideración del distrito de Capellades.

Con el fin de adquirir recursos para la Junta de Caridad, que intenta agrandar la casita del cementerio así como varias otras reformas de ese sagrado lugar, varios señores preparan una velada; con ese objeto se ha solicitado el salón de la escuela. Dado el fin piadoso y cristiano que se proponen, suponemos que no se les negará lo pedido.

—Don Ambrosio Solano y señora han tenido la satisfacción de recibir del cielo un hermoso niño. Toda ventura al recién llegado y nuestros parabienes á sus felices padres.

Corresponsal

Octubre de 1911.

## De Barba

No podemos disimular la satisfacción que sentimos por el buen éxito que ha tenido en este lugar la fundación de una Sociedad de Economías. Aun no ha trascurrido un mes desde que se organizó y ya cuenta con 115 socios, número que al juzgar por las apariencias, indudablemente en corto tiempo se habrá duplicado.

Estimamos esta institución de una trascendencia vital y decisiva para la suerte de este cantón, por ser ella á nuestro juicio el único medio de conjurar el pauperismo por extremo agudo de la mayoría de los vecinos; constituirá también una fuerte rémora contra los teje-maneges de algunos usureros que siempre logran la ocasión para hacer su agosto, particularmente en el cambio de los giros de los empleados, ganándose no pocas veces en estas operaciones el 4 ó 5 por ciento de descuento. La sociedad se encargará de cambiar á medida que al cancelen sus fondos dichos giros, ganando en compensación un interés sumamente módico á beneficio de los mismos socios.

Prolijo sería enumerar los muchos motivos en que nos apoyamos para evidenciar que á la caja de ahorros vinculamos la esperanza de mejores y más venturosos días para los habitantes de este cantón.

Han llegado á nuestros oídos las quejas de algunos pobres que se lamentan de la tarifa exorbitante que ha fijado la Municipalidad de Heredia en el mercado de aquella ciudad por derechos de piso, cobrándoles hasta 50 céntimos por vender allá unos pocos canastos en cuya elaboración han gastado estos pobres los seis días de la semana. No dudamos que al conocer aquel cuerpo la miseria que reina en las chozas de estos pobres, con gusto les rebajaría ó les condonaría del todo el pago del impuesto.

Corresponsal

## De San Juan

Octubre 30.—Hoy á las 6 a. m. se verificó el matrimonio de don Juan Bautista Rodríguez y María Manuela Rivera. Los novios partirán después á Heredia. No habrá pues la *comilona, bebedera y baile* que se estilaban por acá. Ha triunfado, pues, el sentido común; esas francachelas á nada conducen, ni á ninguna parte van, más que al desorden y á la inmoralidad como aquí ha pasado repetidas veces.

Bien es verdad que la luna de miel así es muy prosaica pero... á falta de pan buenas son *tortas* y bolsillos repletos para el futuro de la vida.

---Falleció en Méjico nuestro particular amigo don Enrique Goicoechea. Damos á la familia del extinto, especialmente á don José Quirós, su padre político, nuestro más sentido pésame.

---El domingo hubo rifas en el altozano de esta iglesia á favor de los pobres; bien por el señor cura y las señoritas vicentinas que tanto se esmeran por el socorro de la humanidad desvalida. ¡Dios les dará ciento por uno; no lo duden las dignas hijas de San Vicente de Paul!

¡Nuestro Sr. Cura el Presbo. don Lucas Andrés Marín ha recibido un oficio del Ilmo. Sr. Obispo para que se haga cargo de la Parroquia de San Vicente mientras dure la vacante, por renuncia que hizo de ella el Pbo. Dr. don Matías Cornelio Rojas quien pasó á regentar la Parroquia de Tres Ríos.

Según el oficio que se le ha comunicado al señor Presbítero Marín se hará cargo de todo menos del servicio de días festivos, al cual atenderá Su Ilustrísima debidamente.

El Curato será pronto provisto en uno de los días de la presente semana, antes del próximo sábado seguramente.

Corresponsal

## Lo que dice sobre la Prensa Católica en Costa Rica el Eminentísimo Padre Cáceres.

Transcribimos á nuestros lectores las siguientes frases que con respecto á la buena Prensa en Costa Rica escribe desde Cartagena á un antiguo discípulo, el eminentísimo Padre Nicolás Cáceres, Jesuita de grata é imperecedera memoria para los costarricenses que bebieron en la fuente de su vasta ciencia y que supieron apreciar su ilustración y sus virtudes, en vista de la fuerte lucha que sostienen hoy los periódicos para hacer que se mantengan siempre firmes y elevados los principios sagrados de su Religión.

Dice el Reverendo P. Cáceres: *Me alegro de los esfuerzos que hacen los católicos (en ésa), por sostener y elevar la prensa buena y sana, LA EPOCA v. g., aunque no sean tan perfectos como fuera de desear. ADELANTE!! ya irán perfeccionándose como en otras partes.*

Palabras de aliento son éstas, que vienen á animarnos en la difícil jornada que hemos emprendido, y que nos infunden energía para continuar la lucha.

Dice también aquel docto Pastor, que más mérito tiene una de estas buenas hojas, sacada con mil dificultades, que los millares que circulan de aquellas que han visto la luz pública sin encontrar tropiezo alguno en sus comienzos.

Octubre 28 de 1911.

ALIX.



## Almanaque para 1912

Tenemos el gusto de dar á nuestros lectores la buena nueva de que en la próxima semana estará á la venta el *Almanaque para 1912*, arreglado al meridiano de San José por nuestro estimado amigo, el modesto y bien conocido astrónomo don Pedro Nolasco Gutiérrez. El santoral, que incluye todas las fiestas movibles de primera y segunda clase, días de ayuno y de abstinencia, evangelios de las dominicas y cuantos datos pueden interesar á las personas devotas, han sido visados por autoridad en asuntos eclesiásticos. En cuanto á los fenómenos astronómicos y á las predicciones meteorológicas que comprende, así como los datos geográficos, bien sabido es que el señor Gutiérrez ha logrado, tras paciente y prolongada labor, estudiando y comparando infinidad de observaciones efectuadas en el país, y haciéndolas él mismo, darnos datos precisos y acertar en la mayoría de sus predicciones.

Recomendamos, pues, ese Almanaque del amigo Gutiérrez, que será puesto á la venta en la *Librería Obregón*, á la cual han de dirigirse los pedidos. Precio por ejemplar, 15 céntimos; por docena, ₡ 1.50; por centenar, ₡ 12.00.

## Turno de La Soledad

Tenemos á la vista el programa del turno que se verificará el próximo domingo 5 de noviembre á beneficio de aquel templo. A juzgar por los preparativos será suntuoso. El señor cura se mueve; y es que se necesita á todo trance arbitrar fondos para llenar necesidades perentorias que demandan pronto arreglo. El turno ha de resultar brillante y sobre todo de buenos resultados pecuniarios; no ha de ser óbice para ello la crisis económica porque atravesamos; los buenos y abnegados católicos que secundan la idea darán con toda satisfacción á Dios las primicias de los bienes que de El han recibido.

El programa es espléndido y variado desde la antevíspera por la noche.

De buena manera pues celebrarán los vecinos de la Soledad el 5 de noviembre, centenario del primer grito de Independencia de Centro América.

De suerte que por un doble motivo civil y religioso tiene que haber en este día gran entusiasmo, gran animación.

Bien por el señor cura y miembros de la comisión organizadora al frente de los cuales se encuentra lo más granado de nuestra sociedad capitolina, comenzando nada menos que por el señor Ministro de Gobernación y Policía Licdo. don Carlos M. Jiménez y su muy apreciable y digna esposa doña Angélica Sancho de Jiménez.

## Perú, Colombia y Chile

Perú busca camorra, no hay duda: se deduce de lo que hace poco ha pasado con Colombia; sólo una hábil diplomacia ha podido conjurar el peligro de in-

minente ruptura entre ambas nacionalidades. Y esto por qué? por terrenos incultos, los que ninguna de las dos naciones explota y que ha de pasar tiempo dado lo inmenso de ambos países para que lleguen á ser explotados. ¡Oh mesquindades humanas! No podía solucionarse esto en definitiva mediante cesiones simultáneas de una y otra parte como se solucionó definitivamente el asunto chileno argentino?

Ahora la busca con Chile y aquí el asunto sí será mucho más serio; la antigua cuestión de Tacna y Arica que parece revivir ahora, después de treinta y seis años de la fatal guerra del Pacífico que tantos estragos produjo en el país de los Incas y de consecuencias tan terribles aun para Bolivia su aliada.

Bien es verdad que los chilenos no han cumplido con lo pactado y que por parte de los peruanos ha habido criminal indolencia de exigir en todas las formas el pacto que al finalizar la guerra se formuló y que los chilenos con astutos subterfugios han ido eludiendo cada vez que se llega al plazo estipulado.

Pero en fin, los peruanos parecen despertar; ahora recuerdan sus desgracias y se enardecen; quieren lavar las manchas que aquellas echaron sobre ellos, y después de veinticinco años de paz interior, apréstanse para la lucha.

Dios quiera que también llegue á evitarse de manera satisfactoria esto, mediante la diplomacia, pues es dolorosa la lucha entre dos naciones hermanas.

## Una vez por todas

### No era con "La Prensa Libre"

Este colega, en la edición del sábado 28 de los corrientes, se deja venir contra LA EPOCA comparando la cultura periodística de ésta á la de un zafio (bonita manera de injuriar, de mostrarse inculto periodista sin encausarse: argüimos «ad hominem»)

Oiga, colega, para que no desbarre: No fué á *La Prensa Libre* á la que nos referimos bajo el epigrafe *Es Falso*: es otro diario liberal el que dijo la tal falsedad y puede usted tomarse el trabajo de buscarlo, si tiene gusto.

Llama usted falta de cultura periodística rectificar el error de un diario liberal (ahora aparecen dos) y á propósito de la rectificación recalcar aquello de *liberal*. Pero sepa usted, colega, que ese es cabalmente uno de nuestros principios, como periodistas católicos: atacar la prensa mala, llámese «La Prensa Libre» ó llámese como quiera, porque amamos á nuestra Patria y tratamos sinceramente de restituírle lo que los malos periodísticos le han arrebatado en gran parte.

Ustedes, los periodistas liberales, sean serios ó bien amarillos, son adversarios nuestros, no lo olvide. Si en muchas cuestiones estamos de acuerdo y trabajamos según el mismo espíritu, en cuanto al punto capital, que es el establecer el Reinado de Cristo en todos los corazones y en la sociedad y en la Patria misma para procurar la dicha de nuestros conciudadanos, en ese trabajo, repetimos, ustedes destruyen lo que nosotros, como periodistas católicos, edificamos: por esa razón comprenderá que somos adversarios, y ese mismo carácter de adversarios y de llamarlos á Uds. «liberales» (para

# Vino legítimo de Uva NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

## JUAN KNOHR hijos --- San José

que los católicos abran los ojos), es lo que nos merece el dictado de *zafios* (gracias por la cultura), porque rectificamos, aprovechando esta ocasión para atacar la prensa mala, como aprovecharíamos cualquiera otra que se nos presentara.

## Noticias varias

EN viaje de recreo saldrá para Estados Unidos el Comandante de la Primera Sección de Policía, don Ricardo Monge. Quedará encargado de sus funciones durante su ausencia el señor don Mauro Alvarez, Secretario de la misma Sección.

Muy feliz viaje deseamos al Coronel Monge.

Esta noche debutarán en el Variedades los niños García Soler que de tanta fama vienen precedidos. Estos infantiles artistas cuentan con repertorio escogidísimo, pudiendo aventurarse que tengan un éxito colosal.

Bien se ve que el Variedades pone todos los medios necesarios para satisfacer al público, ofreciendo siempre espectáculos diversos é interesantes, y todo á precios reducidos.

NUESTRO apreciable amigo don Federico Villalta empleado del Ministerio de la Guerra se encuentra enfermo de algún cuidado. Quiera el cielo devolver pronto la salud á este honrado y pobre padre de numerosa familia.

### PASAPORTES

Intima Guillén Aguilar para El Salvador.

José Buigas Dalman para Panamá.

Antonio Labiño para Colón.

A. Ioffé Esteve para Panamá.

Raul Santos E. para Francia.

Harry Grossman, C. W. Murphy, José Galcerón para Colón.

Le marqués de Santa Croix para Panamá.

Mis Heruy Lambert para Colón.

Juan: Bautista Quirós para Méjico.

### DEFUNCIONES

David Esquivel, 20 años, distrito 4º

Teodora Fernández, v. de Echandi, 81 años, distrito 1º

Juan Barboza, 1 año, distrito 4º

Francisco Chávez, 43 años, distrito 3º

### NACIMIENTOS

Gracela, legítima de Rafael Castro y Anastasia Acuña.

Rafael Montoya, natural.

Alicia Calderón, natural.

Guillermo, legítimo de Manuel Calvo y Silvia Rodríguez.

María Chavarría, natural.

Jesús, legítimo de Ricardo Jiménez y Benigna Monge.

María, legítima de Cipriano Herrero y María Díaz Granados Ross.

### CONTRA LA PORNOGRAFIA.—

Habiendo denunciado el Senador francés, M. Berenger, un espectáculo poco decente que se representaba en el "Teatro Casino" de París, las autoridades han prohibido dicho espectáculo y llevado ante los Tribunales al Empresario y á los actores que lo representaban.

Si en Francia y en otras naciones tuviesen siempre los ciudadanos el valor y la constancia de denunciar todos los abusos contra la moral, pronto se daría fin á la pornografía en todas sus múltiples manifestaciones.

DIECIOCHO mil niñas han sido perfectamente educadas, con profundo reconocimiento de toda la comarca, por las Religiosas Ursulinas de Monfort (Francia). Por esto y por sus virtudes, con las cuales no pueden los impíos transigir, fueron brutalmente lanzadas de su convento las venerables religiosas por sesenta gendarmes, que para realizar su heroico asalto rompieron las puertas del convento, nueva presa de liquidadores sin decoro ni conciencia.

### En el centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarto de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores. La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero. Ambas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes. Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la ienda Benavides Hnos.

### En San Pedro de la Unión

Vendo un terreno de 46 manzanas de montañas, pastos y agricultura. Hay un trapiche cercano, cuyo dueño paga á razón de ₡ 2.50 y 3.00 la carretada de leña, y no hay que madrugar para llevar dos carretadas por día.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

## Un llavero perdido

En la oficina de este diario hay un llavero perdido; quien se crea con derecho á él que venga á reclamarlo, pagando, como es natural, la inserción de este aviso.



**Dr. RAFAEL CALDERON**

Médico y Cirujano

Despacha en la Botica Moderna y tiene su casa al lado de la iglesia de La Soledad

**Recoged sellos usados de correo**

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

**Talía Salazar R.**

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

**Francisco Zúñiga Molina**

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

**Alfonso Iglesias T.****Contratista - Constructor**

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

**DIRECCION:**

Correo: apartado número 343,  
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

**La Candéal****Fuerza motriz eléctrica**

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—  
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS  
*PRECIOS REDUCIDOS!*

**ANTONIO LEHMANN**

Librería—Papelería—Imprenta—Enchadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

**250 Regalos**

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

**La Tienda de don Narciso**

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.  
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

**OSCAR HERRERA**

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

**CERVECERIA TRAUBE****Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

**Cervecería: 30.000 hectólitros por año**

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

**Taller de Escultura Religiosa****HEREDIA**

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

**La oficina Dental de****Nicolás F. Meza**

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

**Adriano Arié****Pintor y decorador de casas**

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

**L. M. Castro & Co.****LIBREROS**

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

**SOLERA HERMANOS****Tienda en Heredia**

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»